
María José López
participó en mayo
de un seminario in-
ternacional sobre
la pensadora ale-
mana.

“Cuando empecé a estudiar a
Hannah Arendt, años atrás, nun-
ca imaginé que el texto más ac-
tual de la autora iba a ser ‘El ori-
gen del totalitarismo’ como lo es
hoy”, dice María José López, pro-
fesora de Filosofía y Derecho de
la Universidad de Chile.

La académica hizo su tesis de
doctorado sobre la pensadora
alemana y, hace unas semanas,
participó de las VIII Jornadas In-
ternacionales Hannah Arendt,
tituladas “Mundo Común y de-
mocracia en tiempos de crisis”, a
raíz de los 50 años de la muerte
de la filósofa.

—Usted ha recalcado que, según
Arendt, los proyectos antidemo-
cráticos comienzan ganando
elecciones y avanzan restrin-
giendo los derechos y otorgando
los poderes del Estado. En el con-
texto actual, ¿ve algo parecido a
lo que ocurría en Europa hace ca-

—Sí, eso se debe probablemen-
te a esta percepción de que la po-
lítica de los partidos en Chile ha
sido ineficaz y que el mundo polí-
tico es una especie de élite, que vi-
ve en otro mundo y no tiene los
problemas que tenemos todos. Es
muy importante entender que la
democracia no solo requiere nor-
mas e instituciones, sino adhe-
sión afectiva. Y claro, la desilu-
sión, los discursos radicales con-
tra las instituciones, el fracaso de
procesos que han ido ocurriendo,
socavan aquello.

—¿Como los procesos constitu-
cionales?

—Por ejemplo, eso genera

mucha frustración y una ero-
sión en las posibilidades de la
comunidad política de verse en
sus líderes y de encontrar una
manera de conducir muchas ve-
ces las inquietudes, los intereses
y los miedos.

—En Chile, algunos ven la irrup-
ción de los candidatos Jeannette
Jara, José Antonio Kast y Johan-
nes Kaiser como la irrupción de
los extremismos.

—No creo que Jara sea extre-
ma, más allá de que esté bajo el
título Partido Comunista. Los es-
tudiosos de los perfiles políticos
sabrán mucho más, pero mi im-
presión es que ella no gana por su

extremismo, gana por ir profun-
dizando un vínculo con cosas
más cotidianas, que no es tan dis-
tinto a lo que hace Kast en el sen-
tido de conectar con malestares,
cosas que le pasan a la gente to-
dos los días. No son los grandes
discursos de ‘voy a transformar
todo’, sino de acercarse al queha-
cer concreto de una vida ciudada-
na que tiene muchas dificultades.

—¿No hay peligro en Chile en-
tonces de climas similares a otros
lugares del mundo?

—La violencia es un tema en
que hay que poner atención. Pro-
bablemente, dentro de este espec-
tro, Kaiser es más violento en su
discurso, y ahí hay algo que tam-
bién aparece atractivo para parte
del público.

“La historia no se
repite, pero rima”

—Se dice que la historia es cícli-
ca, que cada 100 años vuelven a
pasar las mismas cosas, ¿ve el
riesgo de que se repitan escena-
rios como los de la primera mitad
del siglo XX con el totalitarismo
en Europa? 

—No de la misma manera.
Hacer un paralelo así es un poco
extremo. Sí hay muchas dinámi-
cas que tienen que ver con la ins-
talación de los discursos de odio,
con la supresión de los sistemas
democráticos, con el intento de
levantar líderes que parece que
van a solucionar todo y que son
cosas que vuelven a aparecer en
sistemas que tienden hacia la au-
tocracia. La historia no se repite,
pero rima, se dice. Bueno, algo
hay de eso.

—Por primera vez en Chile el PC
lidera una alternativa presiden-
cial con opción de llegar a La Mo-
neda. Y siempre están esas apren-
siones de la táctica de Lenin, que
los comunistas pueden usar la
democracia y después de a poco
ir corriendo el cerco.

—Yo no estoy dentro del PC,
pero me parece que Jara es mu-
cho más socialdemócrata. La his-
toria del PC chileno tiene algo ex-
céntrico, no me parece que por
llamarse Partido Comunista ten-
ga en realidad una adhesión, no
sé, a la violencia. Acá hubo gente
mucho más de izquierda que los
comunistas por años.

María José López, filósofa de la Universidad de Chile:
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GUILLERMO MUÑOZ

Especialista en Hannah Arendt y su visión de los totalitarismos cree que es exagerado
hacer un paralelo entre el momento actual y principios del siglo XX en Europa, pero
que en muchos lugares “hay dinámicas que vuelven a aparecer en sistemas que
tienden hacia la autocracia”.
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‘‘Jara no gana por su extremismo, gana por ir
profundizando un vínculo con cosas más cotidianas,
que no es tan distinto a lo que hace Kast en el sentido
de conectar con malestares, cosas que le pasan a la
gente todos los días”.

si cien años?
—Hay algunos elementos de

esta arremetida de autoritarismo
o de autocracia, de distintos colo-
res, porque hay de izquierda y de
derecha, que ha venido en estos
últimos años, que guarda un cier-
to parecido con los años 30 del si-
glo XX y con esta idea de que la

democracia a lo mejor no es tan
buena, porque hay que escuchar
a todo el mundo, nos hace poco
eficientes, un poco el discurso de
Donald Trump.

—En Chile también han bajado
los niveles de adhesión a la de-
mocracia en las encuestas.

dos parlamentarios más: Hernán
Palma y Mónica Arce, pese a que
ninguno de los dos superó el 1%
de apoyo en las papeletas (0,24%
y 0,27%, respectivamente). 

Sin embargo, cuatro años des-
pués la situación es distinta. Jiles
renunció a su militancia, es inde-
pendiente, y tal como ella misma
ha admitido, le gustaría dar el sal-
to al Senado por la Región de Val-
paraíso, para lo cual ha sido son-
deada por el PDG, aunque aún la

Un partido que busca aprove-
char el liderazgo de un influyente
exalcalde de la zona que reciente-
mente arribó a sus filas, una colec-
tividad que busca defender el bas-
tión del cual surgió una de las mi-
nistras más conocidas del actual
Gobierno o las dudas sobre el fu-
turo de una popular diputada de
la zona que buscaría dar el salto al
Senado. Es parte del escenario con
el cual se proyecta la competencia
por el distrito 12 en la Cámara, en
la zona suroriente de la Región
Metropolitana, de cara a la elec-
ción parlamentaria de noviembre.

Y es que los comicios allí tienen
una relevancia especial para las
fuerzas políticas dado que están
en disputa más de 900 mil votos
en un lugar que incluye algunas
de las comunas más grandes del
país, como Puente Alto o La Flori-
da —además de La Pintana, Pir-
que y San José de Maipo—, y que
otorga siete escaños. 

Hoy es el oficialismo el que
cuenta con mayoría en la zona con
tres diputados, más una indepen-
diente DC, dos de la oposición, y la
congresista independiente, Pame-
la Jiles, quien fue electa como mili-
tante del Partido Humanista.

n La influencia de Jiles
Con sus más de 77 mil votos, Ji-

les fue la segunda diputada más
votada a nivel nacional en 2021,
luego de haber sido la principal
impulsora de los retiros previsio-
nales que se aprobaron durante la
pandemia. 

Su influencia se hizo sentir en el
distrito y su alto respaldo permitió
al Partido Humanista conseguir

posibilidad no se concreta. 
En tanto, Palma y Arce también

dejaron las filas de la colectividad
humanista, aunque ambos están
apoyados por tiendas que buscan
llevarlos a la reelección. El prime-
ro hoy es la apuesta del FRVS,
mientras que la segunda es una
carta de la DC por la zona. 

n La zona de
la ministra Vallejo

En el caso del oficialismo, el
distrito es especialmente impor-
tante para el Partido Comunista,
pues es la zona en la cual la actual
vocera de Gobierno, Camila Va-
llejo, inició su carrera política y al
que representó entre 2014 y 2022
como diputada, ya que la diri-
gente nació en La Florida, comu-
na que la colectividad considera
un bastión.

Aunque en 2021 la actual se-
cretaria de Estado optó por no
buscar la reelección y le dio su
apoyo a Daniela Serrano, para

sucederla, quien fue electa con
cerca de 15 mil votos.

Hoy el PC apuesta por un se-
gundo período de la actual con-
gresista, quien estará acompañada
en la lista por Nicolás Hurtado, ex-
concejal y candidato a alcalde de
La Florida en 2024, sin resultar
electo tras ser derrotado por la
oposición. 

Otro partido de la alianza de go-
bierno que tiene un fuerte interés
en la zona es Acción Humanista,
que hoy cuenta entre sus filas a la
diputada Ana María Gazmuri,
quien fue electa como indepen-
diente en cupo de Comunes en los
últimos comicios con más de 28
mil votos, figura que apuestan
que sea reelecta.

n La fuerza de republicanos
en La Florida

En tanto, en la oposición, el P.
Republicano también tiene altas
expectativas puestas en el 12. La
razón principal es que uno de los

principales liderazgos del distrito,
el exalcalde de La Florida, Rodolfo
Carter, arribó en junio a apoyar la
campaña del candidato presiden-
cial del partido, José Antonio Kast,
luego de alejarse de Chile Vamos. 

Además, desde marzo también
cuentan entre sus filas a su herma-
no, el diputado Álvaro Carter
—quien en los dos períodos legis-
lativos anteriores fue electo por la
UDI—, y que ahora buscará una
tercera reelección por la zona.

En búsqueda de capitalizar este
influjo, en la colectividad además
incorporaron en su lista parla-
mentaria a la exministra Macare-
na Santelices, quien compitió por
la gobernación de la Región Me-
tropolitana en 2024. Sin embargo,
en su caso, aún se está a la espera
de despejar las dudas que dejó el
reciente rechazo del Servel a todos
sus gastos de campaña. 

n ChV y los Ossandón
Por otro lado, si el apellido Car-

ter tiene fuerza en La Florida, en
Chile Vamos confían en tanto en el
liderazgo que tienen los Ossandón
en Puente Alto, comuna en la cual
fue alcalde por 12 años el hoy pre-
sidente del Senado, Manuel José
Ossandón (RN). Actualmente, la
coalición solo cuenta en la Cámara
con la representación de la diputa-
da del mismo partido, Ximena Os-
sandón, quien buscará su tercer
período en estos comicios.

En la colectividad ya definieron
que su compañera de lista sea una
figura con la cual disputarle La
Florida al P. Republicano y al PC:
la dirigente vecinal de la comuna,
Paola Romero. Sin militancia polí-
tica, su carrera política nunca ha
estado asociada a la coalición de
centroderecha, ya que en 2024
compitió por la municipalidad en
cupo de la Alianza Verde Popular
(AVP) y antes había buscado ser
constituyente por el distrito en la
lista de los Independientes No
Neutrales. 

La zona suroriente de la RM, que incluye a Puente Alto, otorga siete escaños en la Cámara:

Un bastión PC, la marca Carter y las dudas
sobre el futuro de Jiles: Qué está en juego en
el distrito 12, uno de los más grandes del país

JUAN PABLO GUZMÁN

Hoy la diputada independiente, que en 2021 “arrastró” a dos compañeros de lista, estaría pensando en dar
un salto al Senado. En tanto, los partidos se preparan para una reñida contienda en La Florida. 
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77.136
votos obtuvo Pamela Jiles en la

elección de 2021, lo que la convir-
tió en la segunda diputada más

votada a nivel nacional. 

6
de los 7 congresistas del distrito
irán a la reelección hasta ahora.
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